

# 本校の SSH 事業の取組が 時事通信社発行 全国版教育誌 『内外教育』に掲載されました！

---

昨年度3月に本校の学校設定科目「OMURA STEAM LABO」を題材とした東京学芸大学主催「東京学芸大学高校探究プロジェクト 教科横断プログラム開発ワークショップ」での発表について、時事通信社発刊の全国版教育誌『内外教育』2024年4月16日号に掲載されました！

2ページにわたる特集となっており、見出しは「公共の扉」で「哲学入門」です。

昨年度のベネッセ「VIEW next 6月号」、東京学芸大学「東京学芸大学高校探究プロジェクト 教科横断プログラムワークショップ」に続き、全国で本校の取組が紹介されました。

今後も「最先端の学びを日本の西端から創造」できるように、全職員、全生徒で SSH 事業を推進していきたいと思います。

掲載された記事の内容は、次ページに載せております。



※時事通信社の記事につきましては、無断で転載することを固く禁じます。

# 「公共の扉」で「哲学入門」

## ●高校探究プロジェクトのワークショップ—東京学芸大



な）教科指導にとどまっている」と述べ、そのち  
べはぐさ、違和感が国語科教員として自身の問題  
意識になつていると語った。

全体会に入り、大村高校の教員が登壇し実践報  
告を行つた。1人目の川久保晃一教諭はカリキュ  
ラム開発の企画担当者。教科は数学を担当する。

「学校設定科目『OMURA STEAM LABO』の概

要について」と題して話した。

高校教員に向けて授業モデルを提示するなど教  
師教育の支援に取り組む東京学芸大学高校探究プ  
ロジェクトは3月18日、「総合的な探究の時間」  
や各教科で取り組む探究学習の教材開発をテーマ  
に、オンラインでワークショップを開いた。新年  
度の教職デビューを控えた学生を含め約70人が参  
加。プロジェクト連携校、長崎県立大村高校（長  
崎県大村市）が学校設定科目として教科横断で取  
り組んだ授業研究の成果報告などがあり、同校が  
新教育課程の新科目「公共」の内容「公共の扉」  
に即して行つた「哲学入門」の授業例に参加者の  
関心が集まつた。

### フレ・ワークシヨップとして実施

ワークシヨップ冒頭、プロジェクトの代表であ  
る西村圭一同教授が趣旨説明を行つた。それに  
よると、プロジェクトの新年度企画として、各高  
校内で探究学習を推進する契機となるような「ミ  
ニ探究教材」を開発するワークシヨップを計画。  
この日のプログラムは、その「フレ企画」「フレ  
ワークシヨップ」の位置付けだという。

・西村教授は問題意識として次のように述べた。

各学校内の実態を見ると総合的な探究の時間（総  
探）、また、各教科において進める探究的な学び  
とともに、その推進体制にどこか不全感が目立つ。  
教員がそれぞれ「担当任せ」で「人ごと」のよう  
な感じが見て取れる一方で、「総探の担当者の負  
担が過重」であつたり、熱心な総探担当者が異動  
すると、途端に校内体制が立ち行かなくなるとい  
つた問題が起きがちだという。

そこで、「一人一人の教師の相互還流」が必要だ  
として、具体的に探究学習の「ミニ教材」づくり  
を校内共同で行い、各教科の「見方・考え方」を  
持ち寄つて1年生を対象に授業を行うことを想定  
こうしたことを通じて「校内の目標合わせ」をし  
つかりと行うことにつなげたい——というのが、  
取り組みの狙いだとした。

西村教授の発言後、ワークシヨップの参加者は  
九つのルームに分かれ、自己紹介と「実現可能  
性は脇に置いて」開発・実践してみたい教科横断  
の「プログラム」などについて話し合つた。

筆者がお邪魔したルームでは、千葉県の私立高

校教員が「附属の中学校では探究学習を熱心に取  
り組んでいるのだが、高校に上がると（旧来的

川久保教諭が参考したのは米英の事例や、フラン  
スでは高校3年で哲学を必修科目にしていて  
いたことだつた。「本校でもそろそろしたリベル  
アーツを取り入れたいと考えた」と学校設定科目  
を開発する動機を述べた。

同教諭はこの他▽例えば、人工心臓移植する  
医療現場では医学、工学のほか法律整備が必要だ  
った▽人工衛星の太陽電池パネルに、日本の伝統  
技術である折り紙の「ミウラ折り」の折り畳み技  
巧を対象に初めて実施している。

川久保教諭が参考したのは米英の事例や、フラン  
スでは高校3年で哲学を必修科目にしていて  
いたことだつた。「本校でもそろそろしたリベル  
アーツを取り入れたいと考えた」と学校設定科目  
を開発する動機を述べた。

同教諭はこの他▽例えば、人工心臓移植する  
医療現場では医学、工学のほか法律整備が必要だ  
った▽人工衛星の太陽電池パネルに、日本の伝統  
技術である折り紙の「ミウラ折り」の折り畳み技  
巧を対象に初めて実施している。

ユラムも特別だ。昨年11月2日に単元4、5時間  
目が授業研究会として公開になった。テーマは  
「自己と他者の生き方、公共の場をどうつくる  
」で具体的に生徒たちが「公園の廃止」を巡る  
議論をした。

本單元で特に育成したい力として小林教諭は「  
自律した主体」として、合意形成や社会に関わ  
ろうとする姿勢を基に、他者と議論する力(2)さま  
ざまな視点から論理的に物事を捉えた上で、選  
択・判断する力(1)の二つを挙げた。

授業には生徒が班別に対話をする様子が多くあ  
るとの教諭は紹介。授業の前後に生徒にアンケー  
トをとつてある。この日は、その抜粋をスライド  
で示した。

小林教諭は、授業実践の課題としてこう述べた。  
「統計やデータといった、根拠に基づいた学習を  
した後で、統計やデータでは測れないようなグレ  
ーゾーンがある（ここに気付くだろう）。「私」自  
身はどうのように向き合っていくか、そこを  
どう表現していくのかを学んでいくことに哲学入  
門の意義があるのではないか」

また、小林教諭は「学校設定科目は学校設定科  
目」「教科は教科」という思考から脱却が必要  
だとした。その上で、学校設定科目で学んだこと  
と教科で学んだことがリンクする仕掛けが必要だ  
と述べた。また、学習評価の面では、単元間の評  
価観を擦り合わせる必要性が出てくる。そのため  
は今後の課題とした。

術が採り入れられている——といった事柄を挙げ、  
科学技術や産業の最前線の様子を、文理融合の観  
点から捉える視点を提示した。

OSLのプログラム全体の概要構成は次の通り  
だ。(かつて内は担当教員・講師と、実施時期お  
よびこま数)

- 1 データの分析・統計の基礎知識の修得（数学  
科、4～6月6こま）
- 2 データ処理スキルと仮説検定の実施（外部講  
師、6～9月4こま）
- 3 クリティカルシンキングを発揮した統計的資  
料の分析（外部講師、9月2こま）
- 4 英語ボスターの作製方法・海外の科学に関するトピックス入門（英語科、8月2こま）
- 5 判断する力を養成するための哲学入門（地  
歴・公民科、10～11月6こま）＝東京学芸大  
学講師・探究SSH企画部職員、12～2月7  
こま）
- 6 STEAM開発教材「エネルギー問題」（外  
部講師・探究SSH企画部職員、12～2月7  
こま）

川久保教諭は、特に5で「哲学入門」を入れた  
理由についてこう述べた。

「判断する力を身に付けるためには、自分自身  
がどういう考え方をする人間なのか、自分自身を  
知るというか、そういうものがないと、ちゃんと  
分自身のこと、そして周囲の人のこともきちんと  
考へるようになつていけるのではないかという思  
い」

川久保教諭は、特に5で「哲学入門」を入れた  
理由についてこう述べた。

「判断する力を身に付けるためには、自分自身  
がどういう考え方をする人間なのか、自分自身を  
知るというか、そういうものがないと、ちゃんと  
分自身のこと、そして周囲の人のこともきちんと  
考へるようになつていけるのではないかという思  
い」

川久保教諭は、特に5で「哲学入門」を入れた  
理由についてこう述べた。

「判断する力を身に付けるためには、自分自身  
がどういう考え方をする人間なのか、自分自身を  
知るというか、そういうものがないと、ちゃんと  
分自身のこと、そして周囲の人のこともきちんと  
考へるようになつていけるのではないかという思  
い」

川久保教諭は、特に5で「哲学入門」を入れた  
理由についてこう述べた。

「判断する力を身に付けるためには、自分自身  
がどういう考え方をする人間なのか、自分自身を  
知るというか、そういうものがないと、ちゃんと  
分自身のこと、そして周囲の人のこともきちんと  
考へるようになつていけるのではないかという思  
い」